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神秘《藏谜》迷倒郑州观众
本报讯（记者 李颖 文 唐强 图）大型藏族原生

态歌舞乐《藏谜》昨晚在河南艺术中心上演，由于杨
丽萍和容中尔甲的号召力，剧场里座无虚席，郑州观
众表现出了极大的热情。

演出开始，嘹亮的乐声中，70 多位藏族演员出
人意料地从观众席中出场，一步一叩首地在舞台上
匍匐前进，神秘的藏文化画卷开始铺陈在眼前……
这场两个多小时的演出，以藏族老阿妈在朝圣路上
的见闻为线索，以藏族不同地区的歌、舞、乐为载体，
情景式地展现了藏族人民的日常生活、民俗活动及
宗教仪式，集中再现了藏族地区独特的文化风貌。

《藏谜》全场包括“朝圣”、“劳动”、“赛装”和“轮
回”，色彩斑斓、琳琅满目的道具及服饰让观众大叹
漂亮；藏族情歌王子容中尔甲，以他极富磁性的嗓音
演绎空灵、悠远的旋律；“长袖舞”“牦牛舞”“打阿嘎”
等一连串的舞蹈，将藏族人善舞的天赋表现得淋漓
尽致；从青稞场到牧牛区、从踢踏舞到赛装节，观众
领略到了来自藏族地区的舞蹈、音乐、服饰和风土人
情。舞台上，藏族小伙子怀抱六弦琴，欢快地满台跳
跃；藏族姑娘们弓腰曲背踏着歌声的节奏，左右长袖
轮番飞舞，婀娜风情中洋溢着野性美；老阿妈一步一
叩首，一路上翻越各种阻碍虔诚朝拜，也给现场观众
带来了极大的震撼。

当然，整场演出的最大亮点是著名舞蹈家杨丽萍，
她饰演的“荷花度母”是继孔雀舞之后又一崭新的舞台
形象，当舞台上的莲花慢慢打开，化身“荷花度母”的杨
丽萍惊艳亮相，令人惊叹的肢体动作征服全场，掌声如
潮。在赛装节场景中的“夏拉舞”中，杨丽萍带着酷酷
的黑色礼帽，领着几个小伙子边唱边跳，表演倾倒了绿
城观众。

今晚、明晚，《藏谜》还将连演两场。

在《藏谜》中，杨丽萍担任总编导和
艺术总监，出品人则是歌手容中尔甲，这
也是两人第一次合作。昨天中午，在《藏
谜》的媒体见面会上，容中尔甲告诉记
者，他和杨丽萍的合作是在十分钟内敲
定的：“当时杨丽萍在广州演出《云南映
象》，我找到她，谈了大概十多分钟，我们
两个敲定了合作。”

容中尔甲说：“就西藏文化来说，似
乎还没有一台节目得到全国观众的认
可，大家一提起西藏能想到的就是老一
辈艺术家才旦卓玛，我自己一直有想法
做一台剧目，把它推向全国。这时我看
到了杨丽萍的《云南映象》，当时就想请
她来编排，2006 年当我第二次再看《云
南映象》时，就直接去后台找到了杨丽
萍。”杨丽萍接下话头：“是西藏文化的
空灵、厚重让我动心。”

说起《藏谜》，杨丽萍自豪地称，原味
的藏族舞蹈让她这个舞蹈家都为之倾
倒。《藏谜》里面有些舞蹈非常独特,让人
惊叹，比如藏族同胞边弹琴、边唱歌、边
跳舞的技能,连她自己都很难做到。藏
族人民把劳动也作为舞蹈,而这些让人
赞叹的舞蹈都在《藏谜》中进行集中展
示。“他们很了不起，我只是给他们排了
排队形而已。”

让人吃惊的是，《藏谜》剧组的80多
位演员中，除了杨丽萍和容中尔甲外，其
余基本上都是来自五个省区的藏民，其
中近 20 人在加盟剧组前甚至没有上过
县城，也不懂汉语，剧组在排练之初还专
门配备了翻译。不仅如此，甚至演出的
服饰、道具大多都来源于民间的收集和
整理，这是不是就是原生态，到底什么是
原生态？

擅长拿原生态作创作元素的杨丽萍
说：“原生态就是原始的、不经过加工、最
民间的。但不是说把民间舞蹈搬上舞台
就叫做‘原生态’，它不是形式上的，而是
生活的一种态度，张扬的是一种文化，使
人明白‘原来生命是这样的’，原生形态
艺术的美并非我的创造，是生活本身就
具有的。”

杨丽萍还否认了有人说“她在节目
中无人可替代”的说法，“其实我只参加

《藏谜》的巡演，这个节目在九寨沟的驻
场演出由 B 角接替，我们的演员都很
棒。跳舞，无所谓谁是谁的老师，谁是谁
的接班，我创造好的元素你跟我学，你创
造好的元素我就跟你学，我们都在跟生
活学习。我觉得我这辈子最擅长的就是
跳舞，应该不可能再去做其他事情。”

记者 李颖 文 唐强 图

杨丽萍：我这辈子就擅长跳舞

《梅兰芳》：有些散乱的优雅

笔者昨日终于观看到了期待已久的《梅兰芳》，期待已
久是基于以下几个原因：这是经典电影《霸王别姬》的导演
陈凯歌的新作，他的电影一向优雅精致，给人以强烈的视觉
美感；影片由黎明、章子怡、孙红雷等一线明星主演，这些演
员的加盟为影片注入了璀璨的星光；影片以京剧大师梅兰
芳的一生为创作蓝本，观众将可以看到这位大师高贵的艺
德及洁净的灵魂；影片拍摄了长达8个月的时间，如此长的
拍摄周期极为罕见，从以往曝光的剧照可以看出，影片可谓
精雕细琢，一部少了急功近利的电影必定诚心……

显然，《无极》的失败已经成为陈凯歌的一块“心病”，曾
经那么骄傲的他，在《梅兰芳》首映礼上变得那么谦逊，他说
的最多的话是：“谢谢大家关心，影片还有很多缺点，还请大
家多多指正。”他再不是那个高调自负的陈凯歌了，想想便
也可以理解：有《霸王别姬》这颗“珠玉”在前，《梅兰芳》想要
超越恐怕很难；有《无极》这个“心病”在前，《梅兰芳》如果再
遭诟病，这个翻身仗不幸没打好的话，国人的唾沫就能把他
淹死。不过，陈凯歌通过电影告诉了大家他的态度——输
不丢人，怕才丢人。

笔者的感觉是，陈凯歌这一仗打得虽然并不算漂亮，但
是也足以挽回《无极》的尴尬。那只有《霸王别姬》才有的精
致、充满文艺气息的厚重影像风格、个性鲜明甚至偏执的人
物、演员细腻传神的表演……我相信，这样的优雅，全中国
大概只有陈凯歌能拍得出来，再没有哪个导演，有那样深厚
的文化功底，再没有哪个导演，能将这种文化艺术用成熟的
影像形式表达出来。

不过，细节皆精致的《梅兰芳》整体看起来却有些散乱
无章，难以称得上是经典，影片“死别”、“生离”和“聚散”讲
述了梅兰芳的成长、成名及一段刻骨铭心的爱情，但三大段
落中间缺少明显的过渡，每次转换都令笔者有种突兀的感
觉。这三段中，当属第一段最出彩，主要应归功于余少群的
传神表演，台上的他连眼神都是那么妩媚动人，而后两段，
越看越觉平淡，黎明明显在京剧功底上欠缺，当然，温文尔
雅的性格也决定人物不容易出彩。在影片最后，笔者有种
想流泪，但是却无法尽情宣泄的感觉，这跟影片结构散乱无
章不无关系，这点冲淡了影片本可以有的情感冲击力。

演员表演方面，黎明虽在京剧功底上有所欠缺，不过好
在他主要演生活中的梅兰芳，表演也算得上及格；“绿叶”章
子怡也算圆满完成任务，是影片中一抹清新的亮色；孙红雷
饰演的邱如白，人物个性最突出，有些像《霸王别姬》中的程
蝶衣，笔者认为他的表演有些过了；余少群的出彩自不待
言，他本身是学戏出身，有相当好的功底；王学昕饰演的十
三燕也很成功，难以想象他竟然是位没有任何戏曲表演功
底的演员。

整体说来，优雅精致、厚重大气但有些散乱是笔者对整
部电影的评价。 秦华

《硬汉》续集继续“见义勇为”
本报讯（记者 秦华）统计数字显示，于 11 月 28 日上映

的黑色幽默电影《硬汉》上映一周以来在全国票房超过800
万，试水电影市场算得上是成功，片方透露，《硬汉》续集已
经开始筹备，题材瞄准近期发生在浙江的社会热点事件。

近期大片云集，《爱情呼叫转移 2》《预见未来》《梅兰
芳》等影片并未明显影响到《硬汉》的票房，专业人士分析，
中国的电影市场越来越向细分化迈进，不同的电影类型会
有不同的观影群，因此称不上是大制作、故事题材也不太符
合节日氛围的《硬汉》获得了不少观众的喜爱。

《硬汉》是丁晟的“导演处女秀”，记者在今年的金鸡百
花电影节上采访《硬汉》剧组时，主创就曾经表示，影片结局
设成开放式，就是想在试水电影市场后，根据效果来决定是
否筹拍续集。近日发生在浙江慈溪市的一起五男子因见义
勇为而错手打死小偷被判入狱的事件引发了人们对于“见
义勇为”的争议，很多人觉得这五人是见义勇为，不应被判
刑，否则会打击人们对见义勇为的热情，而也有人觉得见义
勇为应该用对方法，不能以见义勇为为借口做出危害他人
生命安全的行为。五男子的行为和《硬汉》里面老三的行为
有点像，所以，《硬汉》续集瞄准了这一热点事件。片方表
示，续集既延续了之前见义勇为的主题，又关注了当前社会
热点事件，但目前演员阵容还没有确定下来。

吴捷：中原是我的福地

本报讯（记者 李颖 文 汪静文 图）“我是接到第二届全
球外包大会主办方的邀请来郑州担任开幕式英文主持，这
样盛大的国际性活动对我是种锻炼。其实一直以来，我都
觉得中原就是我的福地。”昨日下午，一见面，吴捷就向记者
诉说起中原和她的缘分。

1988年出生的福州女孩吴捷，曾夺得过2006中原形象
大使暨首届全国平面模特大赛全国总决赛亚军、“国际旅游
小姐中国区十佳”、“07世界小姐上海赛区冠军”，还被厦门
市政府聘为“厦门旅游形象大使”。“我来河南参加中原形象
大使暨首届全国平面模特大赛是我人生阅历中的第一个槛
儿，当时是背着我的爸爸妈妈，做家教攒下飞机票的钱，只
身来到河南，没想到居然成功了，河南是我的福地，郑州是
一座古老又开放的城市，我很喜欢这里。”

不管是荣誉的光环，还是浓厚的商业气息，没有让身处
象牙塔的吴捷迷失自己，她已经为自己的人生做好规划：

“很多人问我会不会进娱乐圈，我都肯定地回答：不会。参
加选美、模特比赛只是我的一种旅游经历。我庆幸至今我
还只是在娱乐的边缘游走，没有陷进去，我将来要从事的事
业一定会跟我学习的英文专业有关，娱乐圈不适合我。”

四五的08：动荡中略显平庸
一场渴望已久的胜利，一场成功的阻

击，1︰0 的谢幕演出，河南四五在中超二
年完美收官。回顾河南四五刚刚走的 08
赛季，这支中超二年级的“新生”，的确还有
很多的功课需要进补。在贾秀全、卡西米
罗、唐尧东三位教练的带领下，最终河南四
五9胜9平12负，进30球失31球，积36分，
居中超排行榜第十位。从中超元年的艰难
保级到中超二年的提前上岸，表面上河南
四五可谓是步步为营，其实还有许多的内
忧外患需要及时解决。

三次换帅换来“动荡”
在中超赛场谁换帅最为频繁，恐怕当

属河南建业足球俱乐部。从年初信誓旦旦
的贾秀全，到水土不服的卡西米罗，再到辽
宁硬汉唐尧东，一个赛季换了三任主教练，
这个纪录恐怕在中超很难有人超过了。

贾秀全的执教能力是不容置疑的，新
赛季开始的时候球队在他带领下打得有模
有样，前 8 轮河南四五 8 战 3 胜 3 平 2 负积
12分名列积分榜第六，对于刚冲入中超才
两年的四五来说，这个成绩远远地超出了
俱乐部管理层和球迷的期待。不过，出人
意料的是在 6 月 14 日联赛休战期间，贾秀
全却与球队解除了合约，一走了之。一切
都发生得太突然，是利益驱使，还是与管理
层之间有矛盾？球迷们更摸不着头脑。不
过也正是因此，中原球迷送给贾秀全一个
轰动全国的称号：“贾跑跑”。

“贾跑跑”离开后，俱乐部再次“闪婚”，

这次的对象是葡萄牙人卡西米罗，在卡西
米罗接手后，球队的战绩一败再败，而且葡
萄牙人太过于固执，丝毫听不进教练组的
意见，临场指挥能力的欠缺，使得昔日的

“巨人杀手”沦为人见人欺的“鸡肋”,8轮过
后，仅仅取得了2胜2平4负的战绩。眼看
球队走向保级的边缘，无奈之下俱乐部只
好让卡西米罗卷铺盖走人。

虽然教练的候选人还有很多，但是“闪
婚”的教训使得河南四五不敢再轻易做出
决定，唐尧东“临危受命”撑起了担子，在中
超剩下的赛程里，战绩虽然没有太大的上
升，但总算是顺利保级。有意思的是，即便
是换了3个主教练，但3人中却并没有人得
到河南球迷的认可，贾秀全因为在中途离
去而落了个“贾跑跑”的名声并且一夜之间
传遍全国，卡西米罗带队后期三连败也被
喊下课，同时也因为沟通、战术理念等原因
让队员有着很强的抵触情绪，而后期唐尧
东因为制造了多场0︰0的比分，也被球迷
称为“唐蛋蛋”。

保级幸亏拥有“宝贝”
从成绩和全年的整体表现看，提前保

级无法掩盖“平庸”的事实。第十名的成绩
位居中下游，缺少诸如去年客场平申花、胜
鲁能那样令人荡气回肠的经典战役。去年
所获分数大多是从位居前六名的强队身上
拿到，今年四五队的送分大户则来自中下
游球队，与上游球队对话明显处于下风，在
同山东鲁能、上海申花和北京国安这 3 支

前三名队伍的交锋中，更是均被“双杀”，而
去年四五队和这几支队伍的交锋成绩是 1
胜4平1负。

在球队的进攻和进球上，四五表现出
明显的两极分化，整个赛季共进了 30 个
球，其中，奥贝就独自斩获12个，而且多为
关键进球。在四五队实际取胜的7场比赛
中（武汉那场不战而胜除外），5 场比赛奥
贝都有进球，其中 4 场四五队的进球更是
全部来自于奥贝，他对球队的重要性可见
一斑。虽然最终奥贝失去了金靴奖，但仍
以12个进球位列射手榜第三位，同时他还
入围中超先生的评选，成为最后的 3 名候
选人之一。尽管没有收获，但奥贝仍然创
造了四五的历史。

如今的奥贝，已经是四五的一个绝对
“宝贝”，但正是他尴尬的“一花独放”，更映
衬出四五锋线上的尴尬：除了奥贝的12球
之外，后卫队员张璐和外援吉奥森各进 3
球并列第二，更显示出了四五锋线的脆
弱。得分点少，进攻手段单一成为制约四
五队进一步提高的瓶颈。明年的联赛，如
果奥贝顺利签约，势必将成为各队的重点
防守对象，如果到时候球队还是没有一个
头脑清晰、进攻欲强并且能够很好把握门
前机会的二号射手出来，四五队同样难逃
今年的“平庸”。

明年不能这样“生活”
上个赛季，河南四五队相继逼平了山

东鲁能，上海申花、天津泰达等劲旅，甚至

战胜了大连实德队，而在防守上在诸强中
也是有目共睹。较低的失球率，恰恰说明
了河南四五队的防守之坚固。而在 08 赛
季，四五队9胜9平12负积36分，居中超排
行榜第十位。30场比赛共进30个进球，却
被对手打进 31 个球，净胜球为-1。 曾一
度以固若金汤的后防线为荣的四五队，今
年却遭遇后防不稳的尴尬局面。

伤病的困扰以及道格拉斯的中途离
开，是四五防线从固若金汤走向“豆腐渣”
工程的导火索。虽然，俱乐部找回了特兰
切夫，但状态不佳的特兰很难得到教练组
的信任，回来后并没有得到太多的上场机
会，四五队后防脆弱依然。

在主教练更迭、后半程客多主少的不
利情况下，四五队最终完成保十争八的任
务，实属不易，与此同时，诸如张璐、徐洋、
乔巍等小将也迅速成长，在队中发挥着越
来越重要的作用，在中超的第二年，个别年
轻队员的闪亮登场，也算是四五整年平庸
中的“另类”吧。

如今，唐尧东已经开始勾勒明年的计
划，而“保八争六”的新目标，成为老唐抛给
中原球迷的承诺。在最后一轮比赛的赛场
上，中原球迷挂出这样条幅：“再也不能这
样活”，透露出大家的心声。换个活法待来
年，在今年平庸保级之后，中原球迷更期待
明年四五新鲜登场，舍弃今年的动荡和平
庸，以新的面目出现在明年的赛场上。

本报记者 刘超峰 实习生 郝萌高超

奥贝有望续约建业
本报讯（记者 刘超峰）今年如果没有

奥贝，四五会是何种情况？联赛刚刚结
束，建业俱乐部已经下定决心要把奥贝留
下来。俱乐部副董事长杨楠已经向董事
会建议挽留奥贝，即使奥贝提出加薪，只
要不是太离谱，建业也将会接受。

奥贝和后卫奥比是同一个经纪人，经
纪人提出两人必须捆绑“销售”给河南，这
点相信俱乐部应该也能接受，因为随着联
赛的深入，一度表现不太稳定的奥比也在
不断进步，如果两人能够同时留在河南，
对于建业来说绝对不是一件坏事。对于
河南这块土地，奥贝已经相当熟悉，由于

他的作用实在太大，和俱乐部合作又很愉
快，鉴于他今年的突出表现，身价可能会
比今年略高。

在参加完明星赛之后，杨楠和唐尧东
已经开始着手前往国外挑选外援，如果顺
利的话，两人将在明年１月份启程开始选
援。对于外援的选择，主帅唐尧东认为，
外援挑选并不十分难，只要价位到了，基
本上就能找到差不多的，关键是明年的内
援是个棘手的问题，已经降级的辽宁队中
有不少唐尧东的昔日爱将，但辽宁方面高
额的挂牌费很可能令建业望而却步。

男排联赛河南瞄准三连胜
本报讯（记者 陈凯 实习生 闫同伟）

明天，本赛季全国男子排球联赛 A 组将
展开第6轮的争夺，河南天冠男排将做客
泰州挑战江苏男排，目标三连胜。

在已经战罢的 5 轮联赛中，江苏男
排表现出了强劲的势头，特别是在第 4
轮的比赛中，江苏男排不可思议地战胜
了联赛五冠王上海男排，实力不容小
觑。江苏男排目前在联赛积分榜上排
名第 3，河南男排紧随其后。而与江苏
男排相比，在本赛季前 3场比赛中，河南
男排打得并不顺利，不过随着比赛的进
行，河南男排通过调整渐入佳境，攻防

上都有了明显进步，取得了两连胜。俗
话说：“两军交战勇者胜。”有国手崔建
军、焦帅助阵的河南男排，明天的胜算
应该是比较大的。

对于明天的比赛，河南男排主教练
谢国臣表示：“与江苏男排之战，对我们
来说，又是一次严峻的考验，江苏男排本
赛季实力有所上升。不过，江苏男排上
一轮受挫于辽宁男排，目前暂时处于低
谷，只要我们认真去拼对手，摆脱客场作
战的诸多不利因素，拿下比赛的把握还
是很大的。”


